

Semur
en-Brionnais
Chauffailles
La Clayette
Marcigny

► Sté Buchet à Tancon

Des chars à foin en bois aux épandeurs très perfectionnés



Depuis quatre générations, cette entreprise familiale fabrique des matériels agricoles. Actuellement, ses épandeurs sont parmi les meilleurs existants sur le marché français.

Son dernier modèle a été brillamment agréé par le Cemagref la semaine dernière. Les techniciens de cet organisme de contrôle ont été épatés par ses performances époustouflantes...

La société Buchet est désormais entre les mains de Philippe qui a une formation technique et a travaillé dans divers bureaux d'étude avant de prendre les rênes de l'entreprise en 1995. Son frère, René, travaille à ses côtés ainsi que quatre employés. L'entreprise est connue pour le soin apporté à toutes ses fabrications. Elle réalise :

- Des abris pour jeunes bovins, chevaux, chèvres et moutons, que l'on place dans les prés. Ils sont mobiles et facilement transportables attachés à un tracteur car livrés avec un timon réglable en hauteur, une béquille et deux roues. Ils peuvent être commandés en deux dimensions (3 m ou 6 m de long par 2,5 m de large). Et ils peuvent être équipés d'une auge et d'un râtelier à foin.

C'est un produit qui ne rencontre guère de concurrence. L'entreprise en produit une centaine par an qui sont vendus en totalité dans un rayon de 350 km (jusqu'à dans le Cantal, la Corrèze, le Loiret).

- Des remorques. Certaines sont des remorques à plateau, élévatoires, à ridelles, ou encore dotées d'élargisseurs pour le transport du foin.

D'autres sont des remorques monococque (de 8 à 16 tonnes de charge utile) soit avec des "petites" roues, soit avec des roues de grand diamètre. Ce type de remorque fait l'objet d'un brevet concernant l'essieu qui est placé entre le châssis et la caisse de la remorque.

- Et des épandeurs à fumier, produits phares de l'entreprise. Et le dernier à des caractéristiques époustouflantes dont l'essai du Cemagref rend compte en ces termes avec son fond mouvant et son tablier vertical qui poussent le fumier de façon très

régulière vers les deux hérissons inclinés de 20° à l'arrière, il vide son contenu de 14 à 15 m³ de fumier en moins de... deux minutes! Il faut désormais plus de temps pour aller recharger que pour épandre.

Et l'on épand sur une large surface supérieure aux anciens modèles: avec ce matériel, on fait des passages de 12 à 14 mètres de large selon les types de fumier! Le Cemagref qui n'était pas habitué à de telles caractéristiques, n'y croyait pas vraiment et a complètement maculé les murs du hangar sous lequel ont été faits les essais. Ses techniciens notent note dans leur rapport: "Ces résultats sont obtenus avec des produits très variés puisque les densités du fumier utilisés dans nos essais passent de 0,5 à 1. Pour ce type d'épandeur à hérissons verticaux, ces largeurs de travail sont parmi les plus élevées et elles sont constantes pour des densités de fumiers de bovin variable". Cela induit donc pour l'agriculteur, des économies non négligeables de temps, de fioul...

De plus, la répartition du fumier épandu sur le champ est aussi jugée remarquable de régularité: "Les résultats en répartition longitudinale et transversales sont très au dessus des exigences de la norme mais aussi des résultats des modèles d'épandeurs conventionnels".

Les conclusions générales sont du même bois, très élogieuses: "L'épandeur Buchet est un matériel innovant de par sa conception et son fonctionnement avec un volet vertical d'accompagnement du fumier. Son fonctionnement est simplifié par les automatismes qui s'actionnent à partir d'une seule commande. La prise en main pour les réglages est aisée grâce à l'aba-



Après l'arrière grand-père Henry Buchet, charron, qui a créé l'entreprise à la fin du 19e siècle, trois générations ont repris le flambeau:

- Jean Buchet en 1920, qui fabriqua des chars à foin et des voitures à cheval;
- Ses fils Henri et Michel qui, lui succédèrent en 1961-1962 (photo de gauche sur l'un des derniers chars en bois qu'ils ont construit). Ils étendirent les fabrications à divers matériels agricoles dont les épandeurs à fumier adaptables sur des remorques agricoles;
- et enfin, Philippe qui, depuis 1995, s'attache à perfectionner les épandeurs et qui a réussi à impressionner les techniciens du Cemagref par la qualité de son dernier modèle.



Philippe Buchet et son frère René disent pouvoir s'appuyer sur une bonne équipe d'ouvriers.

que fournie et au compteur d'impulsions sur la machine. Le chauffeur doit simplement suivre l'affichage du compteur d'impulsions pour respecter la dose de fumier à épandre souhaitée. L'effort fait par le constructeur pour maîtriser l'apport de matière organique dans le champ est appréciable". Cette maîtrise permet de concilier les soucis d'économie et d'écologie.

D'emblée, cet épandeur simple et performant, a plu aux professionnels. Il est à peine mis en commercialisation que Buchet en a déjà vendu cinq! Les clients sont essentiellement des entrepreneurs de travaux agricoles et des CUMA. Parmi elles, figure notamment la plus grande CUMA de Bourgogne: la CUMA de l'abbaye à Cluny qui compte

plus de 60 agriculteurs adhérents. Elle a trois épandeurs qui tournent tant qu'ils doivent être changés tous les trois à cinq ans.

Philippe Buchet et son équipe sont légitimement fiers de leur "bébé". Ils le présenteront au "Sommet de l'élevage" à Cournon où il briguera un prix. Philippe se dit confiant. Il a fait quelques recherches sur Internet et n'a rien trouvé d'équivalent.

Voilà donc une PME Brionnaise pur jus de six salariés qui, dans son domaine de prédilection, dame le pion à tous les constructeurs de l'hexagone, c'est à dire à une soixantaine de petites entreprises et à quelques autres plus importantes allant jusqu'à 200 salariés. L'exploit n'est pas mince!

Jean-Pierre LAVEDER

□ BALADES AVEC DES GUIDES DE PAYS.

- **Vendredi 11 juillet à 9h30** : "Sur le chemin des croix à Varennes-sous-Dun". Rendez-vous devant l'église. Dans cette campagne singulière, à vocation rurale, les croix très présentes vous délivrent leurs secrets, les haies vives, les bois et les sentiers vous livrent leurs messages... Journée : 7 €.

- **Samedi 19 juillet à 14h30** : "Dyo, hameau de Mans". Rendez-vous devant la chapelle de Mans. Au cœur du Charolais, bocage, race charolaise, maisons des 17e et 18e siècles, petite chapelle, histoire, géologie, agriculture d'hier et d'aujourd'hui... Journée : 7 €.

- **Samedi 2 août à 9h30** : "La montagne de Dun entre histoires et légendes". Rendez-vous place de l'église de Varennes-sous-Dun.